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entorno urbano atraCtivo 
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de las propuestas que 
empresarios harán llegar a 
Claudia sheinbaum una veZ 
que asuma la presidenCia.
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“Desarrollo sur De Quintana roo”

¡encuentro urgente 
y necesario!

Por José Luis Barrón

Luego del reporte de una pírrica ocu-
pación de entre el 50 al 58 por cien-
to en la Gran Costa Maya (Che-
tumal-Bacalar-Mahahual) en la 

pasada temporada vacacional de verano es 
urgente hacerle llegar diversas propuestas a 
Claudia Sheinbaum —una vez que asuma la 
Presidencia de México— por parte del empre-
sariado local, preocupado y ocupado por la ur-
gencia de detonar económicamente el Sur de 
Quintana Roo.

Empresarios tanto de Chetumal como de 
Bacalar adelantaron en este reportaje diver-
sas propuestas para mejorar la situación por 
la que atraviesan los municipios de esta re-
gión la cual —coincidieron— en estos mo-
mentos presenta un severo problema de via-
lidad en la principal y única carretera que los 
conecta con el resto del Estado, por lo que so-
licitaron a la autoridad que corresponda poner 
ya una solución definitiva.

ConCretar la Zona libre   
Un tema fundamental que deben abordar 

tanto Claudia Sheinbaum como la gobernadora 
Mara Lezama es concretar las operaciones de 
la Zona Libre en Chetumal y que el beneficio 
económico que de ahí derive sea para los habi-
tantes del municipio capitalino, así lo consideró 
Rodolfo Valle Villaseñor, empresario turístico e 
industrial con un arraigo en la capital del Esta-
do desde hace más de 40 años:

“Hemos sido parte del auge que ha tenido el 
Sur del Estado a partir del decreto de la Zona 
Libre en 1972 cuando tuvo su mejor momen-
to la capital, pero desgraciadamente también 
fuimos parte de la debacle cuando en 1993 fue 
suspendida por la entrada del Tratado de Libre 
Comercio y eso afectó muy fuerte a los habi-
tantes de Chetumal y hasta ahora lo seguimos 
sufriendo”.

Bajo ese contexto agregó: “Vemos con agra-
do el decreto emitido por el Presidente de la Re-
pública, Andrés Manuel López Obrador, y que 
nuestra gobernadora lo haya recibido con buen 
ánimo, pero creemos que es necesario hacer un 
profundo análisis entre el sector empresarial del 
Sur y los gobiernos federal, estatal y munici-
pal para establecer un verdadero beneficio para 
Chetumal y para toda esta región”.

Por ejemplo, explica Valle Villaseñor: “La 
operación debe igualarse con las zonas libres 
de la frontera Norte del país que tiene muchas 
ventajas comparada con el decreto anunciado. 
Emparejar los estímulos en combustibles, e im-
portación de vehículos y que se vean reflejados 
en el bolsillo de todos los que vengan a adquirir 
un producto, incluso comprar hasta un vehículo 
por la pura diferencia del IVA solamente eso ya 
es un atractivo natural”.

El empresario agregó que hay otras proble-
máticas que deben ser analizadas como la eli-
minación de restricción aérea para los vuelos 
provenientes de Centro y Sudamérica en el ae-
ropuerto de Chetumal y que se impuso durante 
la administración de Felipe Calderón: “Sería de 
mucho beneficio que se reanuden esas llegadas 

toda vez que el mercado latinoamericano bus-
ca siempre nuestros destinos por su riqueza na-
tural y cultural”.  

Valle Villaseñor confió que la próxima presi-
denta y su gabinete, sobre todo quien encabece 
la Secretaría de Economía, revisarán y elimina-
rán todos los obstáculos para que de una vez por 
todas se dé un desarrollo económico de grandes 
dimensiones a través del turismo e industria en 
el Sur del Estado y volver a tener una digna ca-
pital de Quintana Roo.

4º torneo de PesCa
Una de las recientes iniciativas para atraer 

turismo y que han alcanzado un gran auge los 
últimos años es el Torneo de Pesca Rivero’s Ba-
hía de Calderitas que organiza y promueve el 
restaurantero Óscar Rivero ya en su cuarta edi-
ción y que gracias a este evento mucha gente ha 
venido a conocer las bellezas que hay alrede-
dor de esa zona como islas, riachuelos de aguas 
cristalinas, cenotes, selva, pero, considera, “hay 
que apostarle con fe a estos a los eventos depor-
tivos y artísticos y atraer a más visitantes para 
que conozcan y disfruten nuestros atractivos”.

Para lo cual, aseveró: “Se necesita un apoyo 
decidido y sostenido desde el sector empresa-
rial de donde surgen los principales patrocina-
dores y por supuesto el respaldo de los gobier-
nos estatal y municipal para que también se 
abra la oportunidad de difundir todos los atrac-
tivos turísticos que tiene nuestra localidad a 
gran escala”.

entorno urbano atraCtivo
Para Hugo Alfredo Galletti, promotor fo-

restal desde hace 40 años en Quintana Roo, en 
esta nueva administración “se abre la posibi-
lidad de detonar de nuevo este sector en dos 
aspectos: primero crear un concepto de desa-
rrollo regional que está faltando en el tema fo-

restal y para eso necesitamos una política pú-
blica que mejore la capacidades de gestión en 
todos los niveles y los diversos eslabones de la 
cadena productiva”.

“Crear un mejor entorno de negocios que fa-
vorezca el valor agregado de pequeñas empre-
sas en el Sur de Quintana Roo, para esto qui-
zás no necesitemos enorme cantidad de apoyos, 
pero sí una política pública definida en torno a 
negocios para favorecer la inversión”.

“Segundo, la Ley Forestal del Estado de 
Quintana Roo tenía un capítulo urbano que en 
la actualidad no existe y habría que retomar 
para ofrecer al principal estado turístico de la 
República un entorno urbano atractivo para el 
turista, un modelo basado en pequeñas empre-
sas con un alto contenido paisajístico, un reto 
para el cual requerimos un fuerte apoyo para 
impulsarlo y de acuerdo al perfil ambientalis-
ta de la próxima presidenta seguramente toma-
rá en cuenta la propuesta”, señaló el ingeniero 
forestal Galleti.

trabajo en equiPo
Sergio Cetina Valle, promotor turístico de 

transporte en la Zona Sur de Quintana Roo su-
giere que la única manera de resurgir la capital 
turística para que vuelva a ser potencialmente 
económica es conjuntar esfuerzos entre el mis 
sector, el comercio y la industria, ya que si el 
desarrollo se da en equipo y para todos cada 
quien va a hacer la labor que le corresponde, 
por supuesto es importante la voluntad política 
de las autoridades para que se den las cosas.

dinamiZar la Costa maya,  
el reto

Con más de 30 años en la industria gastro-
nómica y a un año de haber traído su concep-
to al Pueblo Mágico de Bacalar, el restauran-
tero Samuel Acuña Jenkins considera que la 
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Desde concretar la Zona Libre de Chetumal, impulsar eventos deportivos y 
artísticos, establecer un entorno urbano atractivo e incentivos para atraer 
inversión, son algunas de las propuestas que empresarios harán llegar a Claudia 
Sheinbaum a través de un foro —que organiza la agrupación Evolución Por 
México— para detonar de una vez por todas el Sur de la entidad.

rodolfo Valle Villaseñor, empresario 
turístico e industrial.

Óscar rivero, restaurantero y promotor 
del torneo de pesca.

samuel acuña 
Jenkins, 
restaurantero.

sergio Cetina Valle, promotor turístico de 
transporte en la Zona sur de Quintana roo.

región en atractivos turísticos está muy comple-
ta, desde Mahahual donde se aprecia la Reserva 
de la Biósfera Banco Chinchorro segunda ba-
rrera arrecifal más grande del mundo, pasando 
por Chetumal que cuenta con un valor histórico 
y cultural más los balnearios ubicados en varias 
comunidades del municipio…

Hasta Bacalar: “La joya de la corona por su 
famosa Laguna de los Siete Colores, por su vas-
ta historia además de que también cuenta con 
zonas arqueológicas como Chacchoben e Ich 
Kabal, sitio que próximamente será abierto al 
público y que tiene la pirámide más grande del 
Reino Maya. Por todo eso y más la promoción 
debe ser decida, contundente, de parte los em-

presarios y por el lado gubernamental sería bue-
no eliminar esas trabas burocráticas para atraer 
más inversión”.

el foro
De acuerdo con los entrevistados, ésta y to-

das las propuestas e inquietudes de todo el sec-
tor empresarial del Sur de Quintana Roo serán 
expuestas a Claudia Sheinbaum en un foro —a 
realizarse ya cuando sea Presidenta de la Repú-
blica Mexicana— que organiza la agrupación 
Evolución por México (EM) que encabeza Le-
ticia Quezada Contreras a nivel nacional y en 
el Estado la coordina Luis San Martín Aguilar 
Flores.
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CANCÚN, Q. ROO, 22 de agosto de 
2024.- En palabras coincidentes, ma-
gistradas y juezas manifestaron su 
grave preocupación por la reforma al 

Poder Judicial de la Federación (PJF) presenta-
da por el Ejecutivo Federal, en virtud de que de 
concretarse se corre el grave riesgo de perder la 
independencia judicial, desaparecer la carrera 
judicial y romper el equilibrio de poderes, por-
que, “no habrá contrapeso en la toma de deci-
siones en materia de impartición de justicia”.

Al participar en el Congreso “Iniciativas de 
Reforma del Poder Judicial de la Federación” 
organizado por el Colegio de Abogados “Ma-
nuel Crescencio Rejón” que preside la Licen-
ciada Angélica Amaro, y realizada en la Uni-
versidad La Salle el pasado 17 de agosto, Ana 
Livia Sánchez Campos, Jueza de Distrito del 
Séptimo Tribunal Laboral Federal de Asun-
tos Individuales en el estado de Veracruz, con 
sede en Xalapa, aseveró que “con esto vamos 
a la pérdida de la independencia judicial, toda 
vez que lo que pretende esta reforma es que los 
jueces sean elegidos a través del voto popular, 
pero para que sean aspirantes y candidatos ele-
gidos por el pueblo, primero van a ser propues-
tos, tanto por el Congreso de la Unión (Cáma-
ra de senadores y de diputados) pero también 
habrá propuestas del Poder Ejecutivo, entonces 
ellos son quienes realmente van a decidir quié-

nes van a ser esos candidatos o aspirantes a ser 
jueces o magistrados, lo que se entiende como 
una captura del Poder Judicial de la Federación 
para que ya no tenga independencia en la toma 
de decisiones, sobre todo si se toma en cuenta 
que el Poder Judicial, hasta estos momentos ha 
sido un contrapeso de las decisiones del Ejecu-
tivo, entonces, como (al Ejecutivo) no se la ha 
dejado hacer lo que él quiera, porque hay cues-
tiones que no son a favor de la ciudadanía, de 
la sociedad, de los mexicanos, y el Poder Judi-
cial, a través de la Suprema Corte, ha declara-
do la inconstitucionalidad de esas leyes, al Pre-
sidente, que hasta hoy es Andrés Manuel López 
Obrador, no le ha gustado.

En este caso, explicó, la sociedad quedaría 
sin ser escuchada, sin tener una verdadera de-
fensa en contra de las decisiones que tomen las 
autoridades, como lo hemos referido en la con-

ferencia, el Juicio de Amparo está para defender 
a la sociedad de los actos de las autoridades, en-
tonces, si ya no hay un Poder Judicial indepen-
diente ya no habrá mecanismos que la sociedad 
pueda utilizar para defenderse de las decisiones 
arbitrarias de las autoridades.

Por su parte, Selina Haidé Avante Juárez, 
Magistrada del Segundo Tribunal Colegiado 
Auxiliar, con sede en Xalapa, Veracruz, consi-
deró que esta reforma, como está trazada, “nos 
conduce a la dictadura, a un gobierno totalita-
rio en el que el poder se centraliza en una sola 
persona, no se advierte un interés verdadero por 
mejorar la justicia federal, sino por centralizar-
lo en un solo poder y eso es inadmisible, el Po-
der Judicial está trabajando, está peleando, no 
por nosotros, sino por la independencia judicial, 
que es una garantía de todos los mexicanos, 
porque tienen derecho a tener jueces competen-

Así queda de manifiesto durante el Congreso 
“Iniciativas de Reforma del Poder Judicial de la 
Federación” organizado por el Colegio de Abogados 
“Manuel Crescencio Rejón”

magistradas y JueZas 
muestran preoCupaCión en 

torno a la reforma JudiCial

Magistradas y juezas demuestran 
su preocupación por la reforma 
presentada por el Ejecutivo Federal.
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Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

tes, jueces independientes y autónomos.
Esto, agregó, tiene riesgos políticos, econó-

micos, sociales y éticos a corto, mediano y lar-
go plazo, esta reforma, si se aprueba como está, 
acaba con el estado de derecho, que es el sus-
tento de un poder democrático. A corto plazo 
habrá jueces incompetentes y serviles a un gru-
po de poder, a mediano plazo, la caída de la eco-
nomía de la sociedad y del estado de derecho, y 
largo plazo la dictadura.

Los más perjudicados van a ser los mexi-
canos, y dentro del grupo de los gobernados, 
los grupos 
más vulnera-
bles, los más 
pobres, los 
i n d í g e n a s ; 
aquellos que 
tengan meca-
nismos a tra-
vés de los 
cuales necesi-
tan un apoyo, 
se van a ver 
más afectados 
porque esta es 
la tumba de los derechos humanos, si no hay un 
poder que los defienda, de nada sirve que estén 
contemplados en los tratados internacionales y 
la Constitución mexicana, no va haber forma de 
hacerlos valer si los jueces federales dejan de 
ser lo que son, porque un juez que trae consig-
na no es un juez verdadero, sino un títere del po-
der, indicó.

Evidentemente, dijo, esta pretensión es una 
burda falsificación de los intereses verdaderos 
de un estado de derecho, no podemos permi-
tir que el nombramiento de nuestros jueces se 
convierta en una kermés, no se puede dejar a la 

suerte el futuro de un país, todos tenemos que 
comunicar, todos tenemos que actuar, y todos 
tenemos que apoyar al Poder Judicial, hay que 
defenderlo para que te defienda y para que de-
fienda a México.

En tanto, Marisol Barajas Cruz, Magistrada 
del Segundo Tribunal Colegiado Auxiliar, con 
sede en Xalapa, Veracruz, subrayó que “creo 
que esta reforma está hecha a base de ocurren-
cias, ya que al analizarlo a conciencia vamos 
descubriendo que no tiene ni pies ni cabeza, 
esta reforma judicial es absurda.

A g r e g ó 
que ante este 
panorama , 
“ t e n e m o s 
que alzar la 
voz, no se 
puede seguir 
sos t en ien -
do el discur-
so de que el 
pueblo quiere 
esto, ya que 
el pueblo, lo 
que realmen-

te quiere es justicia, el pueblo quiere juicios más 
cortos, quiere justicia gratuita, jueces indepen-
dientes, y esta (reforma) no es la solución, no se 
vale que te digan “estamos haciendo esto por-
que el pueblo lo quiere”.

Desgraciadamente, continuó, con esto se 
rompería el equilibrio de poderes, y como ha 
pasado en otros países, lo primero que hacen es 
debilitar al Poder Judicial porque hace las veces 
de órgano revisor de lo que hacen otras autori-
dades, entonces termina siendo incómodo, ¿qué 
es lo que hay que hacer?, debilitarlo para que 
no haya un contrapeso, para que no haya quien 

le diga que no al Poder (Ejecutivo), de ahí esta 
intención.

Sobre el tema, Roxana León Sánchez, Jueza 
del Noveno Tribunal Laboral Federal de Asun-
tos Individuales en el estado de Veracruz, con 
sede en Xalapa, coincidió en que la reforma 
conduce fundamentalmente a una falta de in-
dependencia judicial, es decir, los jueces ya no 
van a tener autonomía, ya no van a tener inde-
pendencia, lo que significa que los derechos hu-
manos van a estar en manos de juzgadores o de 
personas juzgadoras a modo, o sea, no va haber 
garantía del respeto a estos derechos.

Apuntó que la reforma Implica muchos ries-
gos porque el estado de derecho se verá total-
mente perjudicado, al haber una centralización 
del poder.

Algo muy importante, añadió, es que las 
cuestiones políticas deben de permanecer aje-
nas a la institución judicial, las cuestiones po-
líticas tendrán tareas, de ver el camino que el 
país va seguir, pero no se debe comprometer ni 
relacionar con el tema de los juzgadores, por-
que entonces hay una intromisión, y lo que se 
busca o lo que se pretende sería centralizar el 
poder, y esto es peligroso porque se atenta con-
tra la independencia de las personas juzgado-
ras, lo que implica un detrimento y un retro-
ceso a la defensa de los derechos humanos de 
toda la sociedad.

Además, no es viable que una elección de 
juzgadores se lleve a cabo por el voto popular, 
esto no lo legitima, los juzgadores estamos le-
gitimados porque hemos cursado a través de la 
carrera judicial, y esta carrera judicial está debi-
damente reglamentada en una ley que es regla-
mentaria de los preceptos constitucionales que 
establecen cuáles son los requisitos que deben 
cumplir las personas juzgadoras.
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deConarq,
escaParate Para 

ProMoVer eL DesarroLLo 
De La inDustria De La 

construcciÓn
CANCÚN, Q. ROO.- Con la participación 

de por lo menos 85 expositores de diferentes 
partes del país se realizó con éxito en esta 
ciudad turística la edición 21 de Expo De-
conarq (Desarrollo, Construcción y Arqui-
tectura), evento organizado por el Licencia-
do Javier Murillo, y al que acudieron para la 

inauguración, el Licenciado Nicolás Santos 
Pérez, subsecretario de Administración Te-
rritorial de la SEDATU, y la Licenciada Au-
rora Aguilar Rivero, directora de Relaciones 
Públicas del ayuntamiento de Benito Juárez. 

Considerado el evento más importante en 
los rubros de desarrollo, construcción y ar-

quitectura en el sureste de México y el Ca-
ribe mexicano, Expo Deconarq fue el marco 
para que productores y expositores presenta-
ran y exhibieran la calidad de sus artículos, 
hablando de las bondades de los mismos.

En su momento, Murillo Betancur habló 
de la importancia de realizar este tipo de ac-
tividades, pues activan la economía del esta-
do, promoviendo el desarrollo de la industria 
y generando interrelaciones para posibles 
negocios a corto, mediano y largo plazo.

Durante el evento, realizado del 20 al 22 
de agosto, también se impartieron talleres, 
conferencias y foros, entre ellos, el de “Pa-
radigmas Disruptivos de la Arquitectura; lo 
que el arquitecto de hoy ha perdido”.
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busCa el ConseJo Coordinador de muJeres 
empresarias un Cambio real en la soCiedad

CANCÚN, Q. ROO.- Con la con-
vicción de que las metas se lo-
gran a base de esfuerzo y trabajo 
constante, pero también con la fi-

nalidad de que cada vez más miembros se 
afilien para pasar a la formalidad y certeza 
en sus actividades, el Consejo Coordinador 
de Mujeres Empresarias de Quintana Roo 
(CCME), que preside la Licenciada Elibenia 
Pineda Aguilar, realizó su asamblea anual, 
acto en el que rindió protesta como vicepre-
sidenta para el período 2024-2025, la Licen-
ciada Julieta Vargas Laguna.

En este sentido, Pineda Aguilar puntuali-
zó que la unidad es fundamental en este con-
sejo, “sabemos que en unidad podemos hacer 
la diferencia en Quintana Roo, pero también 
ayudar a las mujeres que trabajan en la infor-
malidad a integrarse a la formalidad, a tra-
vés de tutorías, capacitación y diplomados, 
que si bien tienen un costo, tenemos aliados 
y patrocinadores que apoyan a las mujeres, 
incluyendo a las de la zona maya, que por 
años han sido olvidadas, “pero en este con-
sejo tenemos el concepto de que todas so-
mos iguales, y si no hemos tenido las mis-
mas oportunidades, este consejo nos brinda 
la formación integral para que todas poda-
mos crecer de manera equitativa”.

Por su parte, Julieta Vargas señaló que el 
CCME es un organismo de hombres y mu-
jeres para consolidar y fortalecer la econo-
mía del estado, a efecto de generar una dis-
minución en la  desigualdad; hoy, el tema de 
la desigualdad económica de las mujeres ha 
sido visibilizado, y esto es de suma impor-
tancia, porque se empiezan a fortalecer la 
zona maya, “donde nosotras, como Consejo 
Coordinador estatal incidimos en los 11 mu-
nicipios en una labor noble, por ser una cau-
sa que nos corresponde a todos los empresa-
rios sumar y dar la mano a más empresarias 
emprendedoras aliadas para poder establecer 
lineamientos que nos permitan salir adelante 
en los negocios.

Con una membresía de casi 110 afiliadas 
y afiliados, el CCME trabaja también en co-
ordinación con las autoridades a fin de esta-
blecer sinergias que les permita la simplifi-

cación de trámites para tener certeza en la 
actividad, pero también fortalece progra-
mas para nuevas emprendedoras, a quienes 
se les informa de cómo empezar un negocio 
en cuanto a la contabilidad, mercadotecnia y 
acertamiento con el Sistema de Administra-
ción Tributaria (SAT).
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inaugura el Crit
tercera cLÍnica 

Para Personas con 
DiscaPaciDaD y autisMo
CANCÚN, Q. ROO.- Con la meta de 

atender a 350 usuarios de nuevo ingreso, fue 
reinaugurada la Tercera Clínica del Centro 
de Rehabilitación e Inclusión Infantil Tele-
tón (CRIT) Quintana Roo, destinada a niñas, 
niños y adolescentes con discapacidad o au-
tismo, evento que estuvo a cargo de la gober-
nadora Mara Lezama y de la presidenta mu-
nicipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta.

Con el corte del listón arrancan oficial-
mente los servicios otorgados a las familias 
quintanarroenses a través del CRIT. Esta nue-
va clínica y grupo de familias de nuevo ingre-
so está dedicada a la atención de 350 perso-
nas, y forma parte del esfuerzo continuo por 
alcanzar la meta de mil 100 usuarios. 

Se informó que desde abril de este año 
se ha trabajado en la incorporación de es-
tos nuevos usuarios, realizando valoraciones 
médicas y organizando agendas de citas y te-
rapias de especialidad. 

Así también, el crecimiento del CRIT 
Quintana Roo es un testimonio del com-
promiso de las familias usuarias, la dedica-
ción de los nuevos colaboradores, invaluable 
apoyo de los voluntarios y la buena fe de la 
sociedad, quienes gracias a su buena volun-
tad han hecho posible este logro. 

Durante la inauguración los directivos del 
CRIT hicieron un reconocimiento al respal-
do que ha brindado la gobernadora, el cual 
ha sido fundamental para lograr la misión 
de elevar la calidad de vida de personas con 
discapacidad, cáncer y autismo, promovien-
do su plena inclusión. 

También se hizo un reconocimiento a los 
benefactores, cuya generosidad ha permitido 
este crecimiento.

La inauguración de esta tercera clínica re-
presenta un paso más hacia la inclusión y el 
bienestar de niños, niñas y adolescentes con 
discapacidad y autismo en Quintana Roo.

Salud quiNtaNa rOO
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CANCÚN, Q. ROO.- Mesas de diá-
logo, conferencias, paneles, e fin, 
una serie de acontecimientos que 
tienen un factor común, o mejor 

dicho, una exigencia común: la existencia de 
un Poder Judicial independiente, ante la re-
forma en el ramo planteada por el Poder Eje-
cutivo, y que ha sido analizada y aprobada 
por la Cámara de Diputados del Congreso de 
la Unión, y tal vez cuando estas líneas sal-
gan a la luz pública, hayan hecho lo mismo 
los senadores.

A esto se suma el cierre de oficinas del 
Poder Judicial de la Federación y paro de la-
bores en por lo menos 13 estados del país, 
en demanda de que los trabajadores, Jueces 
y Magistrados sean escuchados, puesto que 
con la iniciativa presentada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador se termina-
ría con la Carrera Judicial y pasarían al olvi-
do los años de experiencia que han ido acu-
mulando varios trabajadores.

Durante los diálogos y conferencias, los 
participantes también critican la intención de 
que Jueces y Magistrados sean electos por 
voto popular, lo cual, aseguran, “no garanti-
zaría la independencia que se necesita en un 
Poder Judicial”.

Es en este marco en el que se ha insisti-
do mucho en que es tan esencial la indepen-
dencia judicial para la democracia y al esta-
do de derecho. 

Ahora bien, para analizar el tema se han 
reunido destacadas personalidades del ám-
bito jurídico, quienes han planteado su in-
quietud por los alcances que en el futuro in-
mediato podría representar para el país esta 
reforma, y de acuerdo con estas opiniones, 
se estaría afectando la vida política, econó-
mica y social de una nación, pero sobre todo, 
se estarían afectando la democracia, la liber-
tad y el concepto republicano de México.

En Cancún, los trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación, principales afec-
tados con la reforma planteada, se han su-
mado al movimiento nacional en el que se 
pide frenar esta intención, y fijan su postura 
en el sentido de que de aprobarse, “tirarían 
a la basura la carrera judicial”, y por ende, 

pOdEr Judicial quiNtaNa rOO

CoinCiden voCes en que debe prevaleCer 
un poder JudiCial independiente

los años de experiencia que el personal tie-
ne, dando pie a que lleguen personas sin la 
preparación adecuada, o peor aún, personas 

que obedezcan a intereses personales o polí-
ticos, más que a los intereses de las víctimas 
o de los imputados.

En nota aparte damos cuenta del sentir 
de los conferencistas sobre el tema, pero 
quien menos percibe los alcances de la re-
forma judicial, como siempre, es la so-
ciedad, la cual se mantiene ajena a estas 
cuestiones, cuando la realidad es que esta 
sociedad es la que resentiría más los efec-
tos de este cambio que pretende el Ejecuti-
vo Federal, porque en su momento, no sa-
bría en manos de quién estaría poniendo la 
defensa de sus intereses, o a quién estarían 
sirviendo quienes supuestamente serían los 
encargados de impartir justicia.

Y precisamente por esto se ha insistido 
mucho en que lo único que hace posible que 
las reglas, los procedimientos, las garantías y 
los derechos humanos se respeten, es una ju-
dicatura independiente; no independiente de 
la ley, sino independiente de intereses parti-
culares o políticos, por muy masivos y nu-
merosos que sean. Esa garantía de indepen-
dencia, más que una seguridad para el juez, 
lo es para todo ciudadano que se vea involu-
crado en un procedimiento judicial.
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JurídicO quiNtaNa rOO publirrEpOrtaJE bacalar

CANCÚN, Q. ROO.- Como una tarea 
que requiere especialización calificó 
el Licenciado Eduardo Alberto Oso-
rio, Juez Federal adscrito al Juzgado 

de Distrito Especializado en el Sistema Penal 
Acusatorio en el Estado de Querétaro, el traba-
jo del juzgador, al resaltar que “quienes llega-
mos a esta honorable posición de impartir jus-
ticia nos hemos formado dentro de una carrera 
judicial que nos permite involucrarnos desde 
tiempo atrás sobre esa función y vamos adqui-
riendo herramientas y técnicas especiales que 
se requieren para poder juzgar de manera más 
objetiva y transparente”.

El impartidor de justicia, junto con la Docto-
ra Carla Pratt Corzo, Capacitadora en el Siste-
ma Penal de Justicia, escritora y defensora par-
ticular, participaron en el ciclo de conferencias 
organizado por la Casa de la Cultura Jurídica 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que dirige en esta ciudad el Licencia-
do Adolfo Banuet, con los temas “Legalidad, 
Protocolo y Control de Detención”, y “Medidas 
Cautelares y Prisión Preventiva”, cuyo objetivo 
es que la comunidad jurídica se vaya profesio-
nalizando en temas muy específicos.

En esta labor, dijo el Juez, tienen que ver 
también las cualidades humanas, porque como 
seres humanos tenemos inercias, impulsos e 
ideologías, que como miembros de la judica-
tura tenemos que saber reconocer y aprender a 
lidiar con ellas para que no nublen nuestro jui-
cio ni afecten nuestras decisiones; entonces te-
nemos que resolver, además de manera técnica 
y ostensible, socialmente sensible, pero siem-
pre objetiva e imparcialmente”.

Por su parte, la Doctora Carla Pratt subra-
yó que los temas tratados durante la conferen-
cia son de suma importancia para la comuni-
dad jurídica porque “los abogados llegamos a 
las audiencias, debatimos para velar por los de-
rechos, tanto de las víctimas como de los impu-
tados, y es muy importante que exista una alta 
calidad en esos debates”.

En cuanto a la reforma judicial planteada 
por el Ejecutivo Federal, Osorio Rosado con-
sideró que “es una reforma que, en la parte 
que se supone que los jueces sean electos por 
voto popular me parece equivocada y desastro-
sa porque lejos de buscar a personas especia-
lizadas en la función de juzgar, que probable-
mente pueden llegar algunas que lo hagan bien 
por voto, no garantiza que la mayoría lo sea o 
que sea una regla general; las personas que sean 
electas por voto popular van a buscar mantener 
su popularidad a través de las decisiones que to-
men, que no necesariamente serán las más ob-
jetivas o las mejores, sino las que más agraden 
a la gente o a las personas que los pueden apo-
yar para mantenerse en esto, por eso es una re-
forma que me parece innecesaria, desastrosa,  y 
que puede acabar con el estado de derecho y la 
democracia”.

Además, agregó, vulneraría el debido proce-
so a la imparcialidad y la certidumbre jurídica, 
es decir, la gente no tendría certeza de cómo se 
va a decidir objetivamente en su caso, “ya que 
si tienes a un juez que está decidiendo por razo-
nes populares, o que es cercana a un grupo po-
lítico, alguien de ese grupo político se le puede 
acercar por intereses contrarios a los tuyos y no 

vas a tener certeza de que se resuelva a tu favor 
aunque tengas la razón, o que se resuelva con 
justicia, sino que habrá seguridad de que se re-
solverá conforme a los intereses más importan-
tes o los que logren convencer al juez, pero no 
por razones del caso sino por razones mediáti-
cas, populares o políticas”.

En este sentido, condenó el hecho de que no 
se tome en cuenta la experiencia, sino la popu-
laridad para designar jueces, “pero quienes tie-
nen la fuerza política van a concretar esta refor-
ma, sin embargo, “la sociedad la debe rechazar 
porque las opiniones especializadas indican que 
no debe ser, no hay opinión especializada que 
esté a favor”.

En cuanto a la conferencia, el profesionis-
ta y juzgador dijo que se busca “acercar el co-
nocimiento jurídico y difundir la función de la 
Casa de la Cultura Jurídica, acercar los temas, 
los criterios de la Corte a la gente, tener inte-
racción y abonar en el ejercicio de la profesión, 
que haya una información cercana para desem-
peñar una mejor función y con esto nuestra so-
ciedad sea mejor”.

En tanto, Pratt Corzo habló de la importan-

cia de “analizar lo que está pasando en algunas 
partes del país, porque vemos escenarios muy 
diferentes; yo respeto mucho, de manera muy 
particular, la impartición de justicia en materia 
federal, creo que hoy los ciudadanos pueden es-
tar tranquilos porque en la mayoría de los casos, 
cuando llegamos ante una autoridad judicial fe-
deral tenemos jueces debidamente capacitados, 
además de que pasan por una carrera judicial y 
eso nos permite tener realmente mejor justicia”.

En materia local, agregó, creo que es impor-
tante ver los diversos escenarios que tenemos 
en el país; algo que nos debe preocupar es la fal-
ta de independencia judicial, tema que en ma-
teria federal no se ve y en materia local sí, te-
nemos una falta de independencia judicial en 
algunos estados donde desafortunadamente los 
jueces resuelven de acuerdo a lo que se les orde-
na, a veces de acuerdo a lo indica que un poder 
distinto, como puede ser el ejecutivo, les está 
ordenando, les está forzando, y creo que hoy, en 
México tenemos que exigir independencia ju-
dicial, que los jueces resuelvan de acuerdo a lo 
que existe en una audiencia y no a un tema po-
lítico, mediático o social”.

la del JueZ es una tarea espeCialiZada: 
eduardo alberto osorio
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Súper Akí Bacalar, la joya de la corona en la península 
de Yucatán.

JurídicO quiNtaNa rOO publirrEpOrtaJE bacalar

¡denigris, embajador de lujo!
REDACCIÓN FQ

La sucursal de Super Akí Bacalar 
ha venido a establecer una nueva 
y oportuna dinámica económica en 
este Pueblo Mágico con sus innova-

dores conceptos de venta departamental tales 
como Lunes de Negocio, Martes de Frescos, 
Súper Miércoles, Jueves de Locura y Ofertón 
de fin de semana, para que de esta manera los 
clientes aprovechen atractivas ofertas y des-
cuentos todos los días, ya sea para la despen-
sa familiar o para surtir cualquier negocio y/o 
empresa.

Por lo que desde su apertura ha logrado 
atraer a miles y miles de bacalarenses que ya 
no tendrán que salir de esta ciudad para rea-
lizar sus compras más necesarias o apremian-
tes. Además de disfrutar de la creativa campa-
ña “Verano Reventado 2024” y que tuvo como 
protagonista principal al carismático Poncho 
DeNigris como embajador, quien de manera 
entusiasta recorrió las sucursales de Súper Akí 
de los estados de Yucatán, Campeche y Quin-
tana Roo.

A través del evento “Haz el Súper con Pon-
cho DeNigris”, Súper Akí Bacalar ofreció a los 
asistentes un plus con una serie de actividades 
interactivas como la emocionante competencia 
entre dos equipos y vivieron momentos diver-
tidos con el exitoso actor y otros influencer’s 
invitados. Los equipos ganadores se llevaron 
grandes premios, añadiendo aún más emoción 
a la jornada.

la 51 en la Península
Con esta sucursal, Súper Akí se consolida 

en tiendas de autoservicio en la región, avan-

zando a paso firme en su expansión en la pe-
nínsula de Yucatán además que en Bacalar re-
presenta la generación de 100 empleos directos 
y 250 indirectos, además de la dinámica eco-
nómica que su operación ya genera en la zona 
como parte importante del objetivo de la ca-
dena, pues el desarrollo de la empresa se basa 
en la filosofía “Crecemos Comprometidos con 
Todos”.

Al igual que el resto de las tiendas de la ca-
dena, la nueva sucursal en Bacalar cuenta con 
amplias y cómodas instalaciones, con 53 cajo-
nes de estacionamiento exclusivo para clien-
tes; así como el pago en cajas de una extensa 
variedad de servicios, como agua, luz, telefo-

nía, streaming, Telmex, Infonavit, Jafra, entre 
otros; para la comodidad de todos los clien-
tes se acepta pago en efectivo, débito, crédito, 
Amex, vales despensa y Codi. 

Esta sucursal de Súper Akí está en Av. 19, 
Libramiento 969, Colonia Diego Rojas Zapa-
ta, CP 77933, Bacalar, Quintana Roo, con más 
de dos mil 285 m² de construcción para atender 
a todos los clientes de la cabecera municipal y 
sus alrededores en un horario de servicio de lu-
nes a domingo de 7:00 a 10:00 horas.

Adicionalmente es importante mencionar 
que se cuenta con módulos de autocobro para 
ofrecer una experiencia de compra 100% de 
autoservicio.
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SOcialES quiNtaNa rOO

Don gastÓn aLegre LÓPeZ
emotiva CelebraCión del CumpleaÑos 91 de

CANCÚN, Q. ROO.- Con la asis-
tencia de invitados especiales, en-
tre ellos, la gobernadora Mara Le-
zama, las presidentas municipales 

de Benito Juárez e Isla Mujeres, Ana Paty Pe-
ralta y Atenea Gómez, respectivamente, así 
como los empresarios, Jorge Portilla y Arturo 
Méndez, el reconocido empresario radiofóni-
co, don Gastón Alegre López, celebró, rodea-
do de su familia, su cumpleaños 91.

Teniendo como escenario el Salón Turque-
sa, el también promotor de actividades socia-
les, recibió las felicitaciones de los invitados, 
sobresaliendo la presencia del Licenciado Ro-
berto Chan, presidente del Colegio de Jueces 
de Quintana Roo, y del Licenciado Juan Cas-
tro Palacios, director del Juzgado de Justicia 
Alternativa.

Luego de que don Gastón Alegre recorda-
ra sus tiempos de estudiante -cuando al prin-
cipio quiso ser médico- hasta sus inicios en 
la vida laboral, la gobernadora Mara Lezama 
hizo un reconocimiento al importante trabajo 
que el festejado ha realizado durante el tiempo 
que lleva al frente de Radio Turquesa, promo-
viendo diversas actividades de la vida política, 
social y económica de Quintana Roo, pero so-
bre todo, su especial atención a los habitantes 
de la zona maya y regiones vulnerables.
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PoR José LuIs BARRÓN

El trabajo editorial de “Poemas para 
enredar el alma” de Bertha Medi-
na Núñez de Cáceres es una au-
téntica obra de arte muy completa, 

desde su encuadernación, el acabado artesa-
nal, el diseño en interiores pero sobre todo 
ese delicioso paseo literario por el que nos 
lleva la autora que proyecta de manera ví-
vida lo que escribe: Una historia que mez-
cla sabores, colores y entidades a través de 
una mujer apasionada por su tierra, su gen-
te, por la vida.

“Hice este libro porque realmente quería 
imprimir lo que yo hacía para dejar un testi-
monio; yo escribo desde chica porque era una 
niña que no jugaba, pero desde que descubro 
la palabra, desde que junto las palabras, me 
dio por expresar mis sentimientos, claro que 
uno va mejorando”, refiere la poeta.

“Me acuerdo cuando estaba en la secun-
daria había una amiga que quise mucho, ya 
falleció, ella se quedaba con mis poemas que 
escribía en un cuaderno, le gustaban mucho 
y cuando llenaba el cuaderno ella me lo pe-
día y yo se lo regalaba y nunca cuidé eso de 
quedármelos. Luego otra amiga me dijo ‘es-
cribes bien, por qué no empiezas a recopilar’ 
y así fue cómo se planeó”. 

En esta aventura editorial que se compo-
ne de 49 poemas distribuidos en nueve par-
tes: 1.- De mujeres 2.- De amor 3.- De mi 
tierra 4.- De infidelidad 5.- De la humani-
dad 6.- De hombres 7.- De Navidad 8.- De 
Dios 9.- De erotismo, Bertha no caminó sola 
sus ángeles la acompañaron: Mariana Fuen-
tes Bernal quien se encargó del diseño y la 
impresión de la obra, de su hijo Juan José, su 
sólida motivación.

Y por supuesto, agrega la poeta: “Este li-
bro está hecho por las manos artesanas de 
Maribel Che de la Cruz que lo encuadernó en 
la técnica que se usó para la primera Biblia: 
lomo está tejido e hizo un acabado muy bo-
nito. Pensamos en hacerlo de piel, pero con 
este clima húmedo no habría durado más de 
tres años y decidimos hacer un bordado con 
tela y ha perdurado ya 7 años”.

“Poemas para enredar el alma” de Bertha 
Medina Núñez de Cáceres es una obra que 
da para infinidad de reseñas que en su opor-
tunidad iremos publicando, y aunque la edi-
ción limitada está por agotarse la autora ya 
anunció una segunda edición, así que estare-
mos pendiente del caminar de esta gran poe-
ta chetumaleña, en tanto les dejamos con una 
probadita…  

 ¡Bertha enreDa eL aLMa!
“Baluartes literarios” (la reComenDaCiÓn)

Mujeres de mi pueblo 
mujeres de Chetumal 
huelen a Brisa de bahía y mar
que soplan el caracol y saben enamorar 
vengan aquellos que buscan dónde 
acampar 
aquí hay mujeres de sobra 
de caoba y cañaveral 
mujeres con machete en mano
de campamento chiclero dispuestas 
a cosechar...
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arte quintana roo

“Baluartes CanCún”

¡arte y filosofía
siempre vigente!

El amor existe en todo momento, en cada objeto y 
espacio, en la naturaleza más que muerta dispuesta 
a transformarse en el horizonte que se abre a un 
estilo de vida que no decepciona: Ser feliz. Así lo 
refleja Horacio Cárdenas en su diversa y prolífica 
obra filosófica.

Por José Luis Barrón 

El artista, pintor, escultor, poeta, pero 
sobre todo un gran amigo de la vida, 
Horacio Cárdenas, refleja su amor a 
el Universo en su obra plástica filo-

sófica, que ha expuesto tanto en galerías inter-
nacionales que en salas de universidades, de 
centros de hospedaje y de exclusivas plazas de 
Cancún.

Obra que nunca pierde su vigencia por su 
contenido estético-positivo y que actualmente 
promueve en diversos espacios, el que el pro-
pio autor denomina “Amor arbóreo”: 

“Para el artista el amor tiene distintas face-
tas, diferentes formas de relacionarse, muchas 
maneras de presentarse; en esta colección es-
tán todas representadas mediante árboles sin 
hojas, entrelazando sus ramas de tantas mane-
ras diferentes como relaciones existen, más de 
intención que de género, amor de pareja, amor 
de familia, amor de amigos... Pero siempre el 
amor en su esencia más pura, sin máscaras, 
como las ramas de un árbol, desnudo de sus 
hojas.”

 “Amor arbóreo” —ahonda Horacio Cárde-
nas— motiva a derribar los obstáculos que nos 
impiden a alcanzar el amor en sus distintas for-
mas y facetas a través de una colección de pin-
turas, esculturas y móviles, estructurados a par-
tir de dos ejes temáticos: 

“El primero gira en torno al amor puro, sin 
máscaras, representado en lacas de formatos di-
versos y esculturas que juegan a capricho con 
volúmenes y dimensiones, todos en forma de 
árboles sin hojas.

“El segundo eje se denomina ‘Metáforas 
plásticas’. A partir de 200 frases filosóficas de 
interés universal, mismas que se han traducido 
a líneas, formas y colores para dar origen a es-
culturas encadenadas al conocimiento.”

Esta obra se expone actualmente en el Pla-
netario Ka’Yok en gran formato y en la Gale-

ría del Hotel Atelier a modo de expo-venta, de 
la misma manera “Y de cómo vivir mejor en 
cómodos ocho pasos” y “Geometría Orgánica 

para el Éxito” se pueden apreciar en la Bibliote-
ca Enrique Barocio y “Eres lo que deseo es” en 
Plaza La Isla, todos en la ciudad de Cancún.
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Seleccionado por el Programa Impulso en 
Quintana Roo para Actores Sociales, Horacio 
Cárdenas colocará 9 lonas en cada uno de los 
centros comunitarios del municipio de Benito 

Juárez, en la Primaria Cuitláhuac y en el próxi-
mo “Puente de Reflexión” frente a Plaza Las 
Américas, por lo que tendremos mucho más 
del arte filosófico de este incansable “BaluAr-

te” quintanarroense.
Y por supuesto, si a alguien le interesa algu-

na pieza en especial, puede contactar al artista 
en las cuentas de sus redes sociales.
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“Baluartes Chetumal”

cultura quiNtaNa rOO

 ¡eL DifÍciL arte De ViVir 
De La actuaciÓn!

Cae la noche y Lol-Be sigue ofertando 
sus “chinas” en el corazón de 
Chetumal cuando decide descansar 
un rato bajo frondoso árbol donde 
además de las naranjas de su sabucán 
surgen tres bellas leyendas que 
nos narró con divertida secuencia 
escénica…

PoR José LuIs BARRÓN

FoTos: PACo VILLANuEVA  

“Un sabucán de historias” inspira a 
Jacqueline Valle a mostrar todo su ba-
gaje histriónico que ha adquirido a lo 
largo de 30 años al narrar tres bellas le-

yendas mayas: “El colibrí”, “El chechén y el 
chacá” y “La mujer manatí”, una puesta en es-
cena además de ilustrativa muy divertida, pero 
para la protagonista significa una aportación 
más a las tres décadas que ha alcanzado vivien-
do de la actuación.

La actriz en exclusiva nos refiere que ini-
cia su trayectoria en el teatro escolar: “Tuvi-
mos la oportunidad de presentarnos en el Tea-
tro Peón Contreras de la ciudad de Mérida con 
una obra que se llama ‘Soy el hombre’ de Ós-
car Liguera, aquí realmente en Chetumal como 
actriz he hecho muy poco, más bien Alhelí (la 
payasita) ha hecho cosas de teatro, he dirigido 
a los niños”.

En efecto, Jacqueline Valle es más conocida 
por su personaje infantil como la Payasita Al-
helí: “Es complicado mantenerse de lo que es 
el teatro, yo me mantengo de la actuación más 
que del teatro, pero sí a raíz de la actuación he 
podido estar en la radio, en la televisión y eso 
ha hecho que pueda diversificarme un poquito 
más, en Chetumal no existe alguien que viva 
realmente del teatro”.

Una triste realidad, pues esta industria del 
entretenimiento como tal no existe en la Zona 
Sur del Estado: “hay quienes combinan el tea-
tro con la danza para complementar y hacer 
más atractivas los eventos que casi siempre 
dan para no más de tres presentaciones; en ca-
sos más afortunados hay quienes tienen un car-
go en específico casi siempre gubernamental 

que les permite hacer teatro, no propiamente 
obteniendo una ganancia extra de ellos”. 

Recientemente Jacqueline Valle realizó una 
serie de presentaciones en escenarios del Sur 
dela entidad de la obra “Un sabucán de histo-
rias”, proyecto seleccionado por el Programa 
de Estímulo a la Creación y Desarrollo Artís-
tico (PECDA) 2023, que incluye tres leyendas 
mayas.

Las leyendas del colibrí y del chechén y el 
chacá tienen su origen en las legendaria Cultura 
Maya —nos explica la actriz sobre la obra—, 
pero “una historia en especial fue como una 
creación que salió de una investigación y que 

se hizo en la comunidad de Huay-Pix y fuimos 
armando esta leyenda que se llama La mujer 
manatí”. 

Por supuesto, de ahí la consumada actriz ob-
tuvo un recurso a través de ese programa que 
tiene como propósito contribuir a promover el 
desarrollo cultural del país a través de la con-
currencia de esfuerzos y recursos de los gobier-
nos federal y estatal y la comunidad artística, 
pero definitivamente su potencial fuente de in-
gresos es lo que realiza como la Payasita Alhe-
lí, personaje que se ha ganado el cariño de che-
tumaleños durante los 30 años que Jacqueline 
Valle lleva actuando.
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“Baluartes Quintana roo”

el galardonado con la gobernadora mara 
lezama y la diputada majo osorio.

recientemente la actriz anabel luna llevó 
a la escena "Girándula", obra basada en 
un poema de Wildernain Villegas Carrillo.

cultura quiNtaNa rOO

“El egregor de esa antigua civilización 
sigue presente, sigue viva, permanece 
y se infunde en el sol, en el espíritu 
de los mayas, mujeres y hombres, de 
todos los tiempos como lo fue Cecilio 
Chi que luchó hasta la muerte por la 
dignidad de su pueblo”, así lo declaró 
Wildernain Villegas Carrillo tras 
recibior la Medalla al Mérito Indígena 
Maya “Cecilio Chi”.

PoR NANCy NAyELI RuBí

Por el legado histórico-poético que 
ha aportado a la humanidad, Wil-
dernain Villegas Carrillo ha sido 
distinguido con diversos recono-

cimientos como la Medalla al Mérito Indí-
gena Maya “Cecilio Chi” por su contribu-
ción a la preservación, fomento y promoción 
de su cultura, así como al mejoramiento de 
las condiciones de vida de la etnia Maya de 
Quintana Roo.

Galardón que otorgan los poderes Le-
gislativo, Ejecutivo y Judicial a favor de 
los pueblos originarios de la caribeña enti-
dad por las contribuciones desde el campo 
social, económico y político o en cualquier 
otra actividad cuya finalidad sea la preser-
vación de la identidad y el patrimonio de la 
Cultural Maya en todas sus expresiones.

Y si de consagrados de las letras se trata, 
muy merecida esta presea para Wildernain 
Villegas Carrillo, quien ha sido reconocido a 
nivel nacional e internacional por las aporta-
ciones que ha realizado a través de diversos 
ámbitos culturales como poeta, traductor de 
libros, académico y como investigador.

También ha ganado los premios Estatal 
de la Juventud Indígena (2005), Nezahual-
cóyotl de Literatura en Lenguas Mexicanas 
(2008) y el Internacional de Poesía del Mun-
do Maya “Waldemar Noh Tzek” (2014).

Recientemente Wildernain presentó su li-
bro bilingüe “Los escritos de la lluvia y el 
viento” en la edición 35 de la Feria Interna-
cional del Libro de Antropología e Historia. 
De la misma manera su poema “Girándu-
la” fue interpretado en un emotivo monólo-
go a cargo de la actriz Anabel Luna y que lo 
puso en escena en varios escenarios del Sur 
de Quintana Roo gracias al Programa de Es-
tímulo a la Creación y Desarrollo Artístico 
(PECDA).

En esta edición compartimos un par de 
poemas tomados del compendio “Voz viva 
del Mayab”:

— Un dios lanza su hacha:
mueren faroles,
El semáforo cambia a negro,
aúllan enloquecidos cláxones ,
el lodo salpica coches,
los detiene,
los ahoga.
En otra parte,
alguna aldea se levanta de la sed,
el agua florece su rostro,
sacia chultunes,
sartenejas
cántaros,
sonrisas.
— En esta habitación
crecen ramas donde ardillas se esconden,
juegan, ríen.
Bajan a la mesa
por un mordisco de pan.
En el techo hay lianas,
allí monos cuelgan sus misterios.
Se acercan al librero,
indagan el origen del hombre
y cuando el hambre hace cosquillas
abren el refrigerador que no tengo
y sustraen plátanos y refresco.
Surgen del televisor
aves llameantes,
florecen su trino,
anidan los cajones del ropero.
La computadora se cubre de floresta.
Escribo.
Si falta una metáfora
mancho mi mano con sangre de lirios,
dialogo con ranas,
bebo la música de saltamontes;
y si sobra el adjetivo
lo cortan hormigas jardineras.

¡por el derecho a ser libres 
en territorio propio!
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¡fin a La corruPciÓn en 
eL tua 44, eL reto!

pOdEr Judicial quiNtaNa rOO lEgiSlativO quiNtaNa rOO

Designado y avalado por las cámaras 
de Diputados y de Senadores como 
magistrado supernumerario, Eugenio 
Armenta Ayala está comprometido en 
aplicar los principios de oralidad y 
pronta resolución.

Con su llegada al Tribunal Unitario 
Agrario 44, ejidatarios de Quintana 
Roo confían que se acabarán 
los cochupos y prebendas que su 
antecesora Ana Lucía Duarte Flores 
no afrontó y en consecuencia no pudo 
erradicar.

PoR José LuIs BARRÓN

Luego de asumir como magistrado del 
Tribunal Unitario Agrario (TUA) N° 
44, Eugenio Armenta Ayala renace la 
confianza de los miembros de varios 

ejidos —como los de Chiquilá, Bonfil, Juan Sa-
rabia, Tulum, Calderitas y demás— de que se 
abatirá el rezago de varios expedientes, algu-
nos casos detenidos desde hace varios años, y 
que al fin la justicia para este sector será pron-
ta y expedita.

Armenta Ayala, ex secretario general de 
Acuerdos del Tribunal Superior Agrario fue 
una de las 9 personas propuestas por el jefe del 
Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obra-
dor, para ser designados magistrados teniendo 
como referencia ser hijos de madres y padres 
ejidatarios ya que comprenden que en materia 
agraria es importante la aplicación de la Ley, 
pero también la justicia para los pueblos origi-
narios y las comunidades campesinas.

Razón de más de que los ejidatarios de los 
diversos núcleos agrarios de Quintana Roo 
tengan plena confianza de que se erradicarán 
actos de corrupción perpetuados por el pro-
pio personal del Tribunal y que han favorecido 
el cacicazgo ejidal en diversos casos e incluso 
hasta llegar a la impunidad y la injusticia por 
años, situación que el actual magistrado debe 
conocer a fondo para poner un alto total al área 
corrompida.  

En ese sentido, varios campesinos han ad-
vertido que Eugenio Armenta debe conocer el 
tipo funcionarios con los que va a tratar, tal es 
el caso de Carlos Basurto Angulo, secretario de 
Estudio y Cuenta y el actuario Jhonatán Vila. 
Ambos, desde los cargos que han ostentado al 
interior del TUA 44, han manipulado expedien-
tes de acuerdo a sus propios intereses y para 
quienes trabajan.

Elaborando sentencias a modo pues es el 
encargado de hacer todo tipo de acuerdos, in-
cluso hacía los escritos que ingresan para be-

neficiar a sus clientes, para lo cual ocupa al ac-
tuario Jhonatán Silva, quien también se encarga 
de operar las notificaciones y emplazamientos a 
su conveniencia económica, además de vender 
a modo las inspecciones judiciales por tener fe 
pública y credibilidad de todas sus actuaciones 
ante sus superiores. 

Representantes de los ejidos de Felipe Carri-
llo Puerto, Xmaben, Chiquilá, Holbox, Bonfil, 
Calderitas, Bacalar, Juan Sarabia, entre otros 
han denunciado en reiteradas ocasiones estos 
actos e incluso se los hicieron saber a la ante-
rior magistrada, Ana Lucía Duarte Flores, pero 
en lugar de erradicar estas prácticas y abogar a 
favor de los campesinos, convirtió en su mano 
derecha a Basurto Angulo, principal operador 

de estas irregularidades.

el aval
Según los integrantes del Poder Legislati-

vo, de los expedientes analizados se acredita la 
idoneidad de las propuestas enviadas por el jefe 
del Ejecutivo federal, debido al vasto conoci-
miento y experiencia jurídica de los candidatos, 
así como las exposiciones realizadas durante el 
proceso de selección. Estas características los 
hacen aptos para ocupar las magistraturas va-
cantes de los diferentes Tribunales Unitarios 
Agrarios.

Los nombramientos de los nuevos magistra-
dos permitirán consolidar la profesionalización 
del Tribunal, garantizar la igualdad de géne-
ro, asegurar el cumplimiento de las sentencias 
y mantener la autonomía del Tribunal frente a 
presiones externas. 

Además, los magistrados deberán abordar 
problemas relacionados con la integración de 
mujeres en el sector agrario y promover cam-
bios que faciliten su acceso a la propiedad de 
la tierra. 

Los nuevos magistrados también trabajarán 
estrechamente con las comunidades de sus re-
giones para enfrentar los desafíos que enfrentan 
los agricultores, desde una perspectiva jurídica, 
resolviendo conflictos en territorios indígenas y 
de predios en zonas ecológicas y garantizando 
la escrituración de sus asentamientos.

De tal manera que Eugenio Armenta Ayala 
promete ya no ser más de lo mismo en materia 
de justicia agraria pues tiene la histórica oportu-
nidad de transformar la corrupción que ha per-
meado por años el TUA 44 y que ha permitido 
infinidad de agravios, despojos y malos mane-
jos en los ejidos de Quintana Roo y establecer 
un orden auténtica justicia ejidal.
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“DesDe el PalaCio De la Bahía”

pOdEr Judicial quiNtaNa rOO lEgiSlativO quiNtaNa rOO

¡empatía y liderazgo!
Por José Luis Barrón

Con 71 iniciativas impulsadas 
—todas ellas con alto contenido 
de beneficio para la sociedad— 
durante la legislatura que con-

cluye el próximo 2 de septiembre, la dipu-
tada Majo Osorio destaca como una de las 
más productivas, empática con los diversos 
sectores, además de mostrar su liderazgo y 
preparación en todo momento, esa inercia 
la coloca como la más adecuada candidata a 
encabezar la Junta de Gobierno y Coordina-
ción Política (Jugocopo) de la XVIII Legis-
latura del Congreso del Estado.

“Como presidenta de la Comisión de Tra-
bajo y Previsión Social, asumimos este reto 
en una etapa crucial para los derechos de las 
personas trabajadoras y en Quintana Roo im-
pulsamos una legislación que hoy se mantie-
ne a la par de un Nuevo Modelo Laboral con 
amplio sentido social”, así lo ha manifestado 
la legisladora verde-ecologista en su oportu-
nidad y también ha dado a conocer el desarro-
llo de los foros juveniles donde escucha las in-
quietudes de estas nuevas generaciones, cuya 
voz llevará a la más alta tribuna popular.

Ya no hay lugar para diputados sumisos o 
apáticos, los quintanarroenses merecen au-
ténticos representantes populares y sin duda 
alguna ello está en María José Osorio Ro-
sas, joven política que representa la oportu-
nidad de devolver la confianza en esta clase 
con una perspectiva fresca y centrada en los 
ciudadanos.

Con una sólida formación en Administra-
ción Financiera y Economía Pública, Majo 
Osorio ha demostrado un liderazgo efectivo 
desde su papel en la Comisión de Trabajo y 
Previsión Social y la Comisión de Planea-
ción y Desarrollo Económico. Su enfoque en 
proteger a los más vulnerables, especialmen-
te a la infancia, se ha materializado en ini-
ciativas como su reciente acuerdo con World 
Vision México, para garantizar una vida li-
bre de violencia y mejorar las oportunidades 
para las nuevas generaciones.

En un momento en que la mujer asume un 
rol crucial en la política mexicana, desde la 
Presidencia del país con Claudia Sheinbaum 

hasta la gubernatura del Estado con Mara 
Lezama, la diputada verde-ecologista Majo 
Osorio se perfila como una de las principa-
les aspirantes para liderar la Jugocopo con 

experiencia y visión innovadora lo que será 
decisivo para cumplir con las expectativas 
de los votantes y generar una política más 
cercana y efectiva.

Una persona con discapacidad puede ofrecer habilidades 
excepcionales igual que cualquier otra, pues, al fin y al 
cabo, su incapacidad no determina su forma de ser”.
Majo Osorio, diputada del D10 por el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM).
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REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana 
Roo tiene el mérito de haber sido 
el primer Estado de la República 
en implementar los medios alter-

nos a la vía jurisdiccional, como la concilia-
ción, la mediación y el arbitraje, para acce-
der de manera pronta y oportuna a la justicia, 
informó el director del Centro de Justicia Al-
ternativa, Maestro Juan Castro Palacios. 

En entrevista con este medio de comuni-
cación, recordó que “el 14 de julio de 1997, 
el Poder Judicial del Estado de Quintana Roo 
presentó para su aprobación ante el Congre-
so local la Iniciativa de Ley de Justicia Alter-
nativa, primer proyecto normativo en el país 
en el que se contemplan Mecanismos Alter-
nativos a la vía jurisdiccional encaminados a 
la resolución de controversias de carácter ju-
rídico entre particulares”. 

La ley fue aprobada el 6 de agosto de 
ese año y publicada en el Periódico Oficial 
del Estado el 14 del mismo mes y año. Este 
agosto se cumplieron 27 años de ese aconte-
cimiento histórico para nuestra entidad, su-
brayó Castro Palacios.

Agregó que en febrero de 1998 iniciaron 
funciones los Centros de Asistencia Jurídica 
de Chetumal y Cancún (actualmente deno-
minados Centros de Justicia Alternativa). Un 
año después abrió sus puertas el Centro en 
Cozumel, luego, en 2006 se aprobó la crea-
ción de la Delegación del Centro de Asis-
tencia Jurídica en Playa del Carmen, y más 
recientemente, en 2020, la Unidad Adminis-
trativa en Felipe Carrillo Puerto. 

Tuve el honor de haber iniciado la ope-
ración de los Mecanismos Alternativos en 
1998, agregó el servidor público, y eso mar-
có mi vida profesional por completo. En 
2017 me reincorporé a la Justicia Alterna-
tiva, lo que me ha brindado un panorama 
completo y una visión clara de lo que fue su 
nacimiento y de los retos que ha enfrentado, 
así como los obstáculos que deben superarse 
en el ámbito local y nacional”. 

Actualmente, añadió, la Justicia Alterna-

pOdEr Judicial quiNtaNa rOO

se Cumplen 27 aÑos de la 
ley de JustiCia alternativa

tiva ha sido adoptada por todos los Poderes 
Judiciales de las entidades federativas, y su 
relevancia se ve reflejada en la aprobación, 
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el pasado 13 de diciembre de 2023, de la Ley 
General de Mecanismos Alternativos de So-
lución de Controversias, la cual vendrá a ho-
mologar las diversas legislaciones estatales, 
con el propósito de que a través de los me-
canismos alternativos se garantice a la ciu-
dadanía el derecho humano de acceso a la 
justicia.

El Maestro Castro Palacios puntualizó 
que el magistrado Presidente del Poder Ju-
dicial del Estado, Heyden Cebada Rivas, 
ha impulsado vigorosamente la mediación 
privada, contando actualmente con 43 me-
diadores privados certificados por el Poder 
Judicial, de los cuales 33 son notarios públi-
cos. 

En fecha próxima se iniciará la capaci-
tación en Mecanismos Alternativos de So-
lución de Controversias a profesionistas de 
la Barra de Abogados de la Riviera Maya, 
A.C., dijo.

Remarcó finalmente que la intención del 
magistrado Presidente es retomar y vigorizar 
la figura del arbitraje, para lo cual se ha fir-
mado recientemente un Convenio de Cola-
boración con la Cámara Internacional de Co-
mercio (ICC).
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gObiErNO yucatáN

Abalá María Lorenza Ayala López PRI
Acanceh Guadalupe Elizabeth Zapata PAN
Akil Iginia Adalberta Zapata Chi PT  
Baca Freddy Miguel Basto Basto PVEM   
Bokobá Yanely Gabriela Ortega Canché MORENA
Buctzotz Carlos Esteban Argaez Be MORENA
Cacalchén Manuel de Jesús Orozco Aké PRI
Calotmul Luis Fernely Polanco Tun PRI  
Cansahcab Wilber Roger Llanes Chan PT
Cantamayec Orlando Ek Sansores MORENA
Celestún Germán Jesús Cauich Pinto MORENA
Cenotillo Ángel Hermenegildo Cardóz PAN  
Conkal Linda Margarita Pérez Quijano PAN  
Cuncunul Marta Beatriz Poot Nahuat PAN  
Cuzamá Felipe Mario Chin Puc PAN  
Chacsinkín Gilmer Mariel Ku Cab PRI
Chankom Concepción Tamay Noh PAN
Chapab Jorge Manuel Salazar Puc PRI 
Chemax Ricardo Balam Chi PAN
Chicxulub  
Pueblo  Amilcar Abricel Reyes Marín PAN
Chichimilá Francisco Medina Martin PRI  
Chikindzonot Benito Chan Chuc MORENA
Chocholá Erwin Obet Martín Alcocer PRI
Chumayel Ricardo A. Peraza Vázquez PVEM 
Dzan José Antonio Pérez Cabrera PRI
Dzemul José Wilberto Flota Ake MC
Dzidzantún Ángel Rodulfo Guerrero Vivas MORENA
Dzilam de Bravo Martín G. Estrada Sánchez NUEVA ALIANZA  
Dzilam González Esau Dzib Reyes MORENA
Dzitás Juan Francisco Pérez Koh PAN
Dzoncauich Sergio Cohuo Zavala PRI
Espita Mario Isaías Sánchez Esquivel PVEM
Halachó Melba del R. Abraham Hoyos PAN
Hocabá Víctor José Chan Cen MORENA
Hoctún Miguel Octavio Arjona Sánchez MORENA
Homún Joan Gregorio Góngora Suárez PRI
Huhí Jaime Guadalupe Espíndola PRI
Hunucmá Cristina Guadalupe Pérez PAN
Ixil José Vicente Coba Cocom PT
Izamal Warnel May Escobar PRI
Kanasín Edwin José Bojórquez Ramírez PAN
Kantunil William Antonio Dorantes Che PRI
Kaua Carlos Gualberto Chay Canul PRI
Kinchil Irving de la Cruz Piste Canul PVEM
Kopomá María Guadalupe Tut Hau MORENA
Mama Daniel Oswaldo González PAN
Maní Fredi Evaristo Interian PAN
Maxcanú Camilo Fernando May Catzin PVEM
Mayapán José Manuel Tun Chin PAN
Mérida Cecilia Patrón Laviada PAN
Mocochá Pablo A. Cutz Domínguez PRI
Motul Lucio Alberto Estrella Canul PAN
Muna Carlos Baltazar Ayuso Vera NUEVA ALIANZA 

Muxupip Rubí Yasmín Ake Chávez MORENA
Opichén Ricardo Ordóñez Chan PAN
Oxkutzcab Juan José Martín Fragoso PRI
Panabá José Nicolás Iuit Alcocer MORENA
Peto Emerio Calderón Góngora MORENA
Progreso Erik Rihani González  PAN
Quintana Roo María Minelia de Jesús Uicab PAN
Río Lagartos Yesenia Osiris Loria Marfil MORENA
Sacalum Luis Carlos Nájera Vázquez PT
Samahil Samuel Mayen Poot PVEM
Sanahcat Agustín Ernesto Moo Herrera NUEVA ALIANZA 
San Felipe Felipe Antonio Marrufo López PRI
Santa Elena Galdino Poot Moreno PAN
Seyé Wendy Marielly Cauich Cauich PN
Sinanché Abril Abigail Palma Bacelis PAN
Sotuta Gerardo Jacobo Cuxin Alfaro PVEM
Sucilá Gabriela de Jesús Pool Camelo PAN
Sudzal Raúl Alfredo Valencia Heredia PN
Suma Elías Vivas Matos NUEVA ALIANZA 
Tahdziú Pedro Yah Sabido NUEVA ALIANZA 
Tahmek Julio César Soberanis Argüelles PVEM
Teabo Aída María de Jesús Fernández PAN
Tecoh Bethel Abdel Achach Rodríguez PAN
Tekal  
de Venegas Estela Dzul Chuc MORENA
Tekantó Flory Grisel Cen Balam MORENA
Tekax Herve Manuel Vallejos Sansores MORENA
Tekit José Antonio Sosa Hernández PAN
Tekom Gloria Aracelly Cocom Can PRI
Telchac Pueblo Carlos Humberto Cabrera PRI
Telchac Puerto Edmundo A. Núñez Erguera PRI
Temax Ángel Antonio Escalante PAN
Temozón Gerónimo Aguilar Canché MORENA
Tepakán Rogel Ismael Gamboa Castillo PRD
Tetiz Cristian Daniel Poot Chan PT
Teya Ramón Alejandro Estrella Pool MORENA
Ticul Humberto Parra Sosa MORENA
Timucuy José Rodrigo Muñoz Ceh PRI
Tinum Evelio Mis Tun PVEM
Tixcacalcupul Gabriela Puc Mis MORENA
Tixkokob Miguel Esteban Rodríguez PAN
Tixméhuac Gaspar Panti Sel PRI
Tixpéhual Víctor René Lara Cauich MORENA
Tizimín Carlos Adrián Quiróz Osorio MORENA
Tunkás Jorge Ricardo Kuh Méndez PAN
Tzucacab Erick Fernando Ku Caamal  PVEM
Uayma Wilberto Armin Castillo MORENA
Ucú Gener Ismael Pech León MORENA
Umán Kenia Walldina Sauri MORENA
Valladolid Homero Novelo Burgos MORENA
Xocchel Rosalba Guadalupe Uc Zapata MORENA
Yaxcabá Genri Alberto Pacab Herrera PAN
Yaxkukul Carlos Jesús Uc Pech NUEVA ALIANZA 
Yobaín Jesús Alberto Cool Aké MORENA

relaCión de quienes enCabeZarán los 
ayuntamientos 2024-2027 en yuCatán
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pErSONalidadES yucatáN

 ¡orguLLo en La 
coMunicaciÓn!

PoR NANCy VILLAsEñoR

La Revista Fusión Q está de plácemes 
luego de que José Felipe Vera Mar-
tínez, presidente de la Asociación 
Nacional de Locutores de México 

AC Delegación Yucatán, anunciara que don 
Arturo Méndez Cocom recibirá la Medalla 
“Carlos Pickering” luego de rebasar la meta 
de 50 años de trayectoria como locutor. 

El presidente y director de nuestro gus-
tado medio de comunicación tanto en redes 
como en su versión impresa, será galardona-
do el “Día Nacional del Locutor” —próxi-
mo 14 de septiembre— en el Parque Méxi-
co de la blanca ciudad de Mérida, capital del 
Estado de Yucatán luego de cumplir 52 años 
de trayectoria frente a los micrófonos, cami-
no que inició en 1972 en la RCN Chetumal 
luego de que Wilbert Boeta López, gerente 
de dicha radiodifusora, le diera la oportuni-
dad de debutar.

Pero no fue hasta 1976 cuando la Secreta-
ría de Educación Pública (SEP) a través de la 
Dirección General de Educación Audio Vi-
sual lo certifica como Locutor “B”, lo que lo 
faculta de manera oficial a continuar en esta 
loable labor y convertirse en miembro de 
esta legendaria asociación que data desde el 
viernes 22 de junio del año de 1951, siendo 
su principal fundador Carlos Pickering, en-
tre otros locutores como Pedro de Lille, Ra-
fael S. López, Pedro Moreno, Gonzalo Cas-
tellot, Rodolfo Bandala, Joaquín Gamboa e 
Ignacio Hernández.

Todos ellos hicieron época en la historia 
de la locución en nuestro país, y al consti-

tuir esta Asociación Nacional de Locutores 
de México contribuyeron al mejoramiento 
moral, intelectual y material de gremio y ya 
como ANLM han logrado consolidase como 
una institución integral para los profesiona-
les de la voz que actualmente ya son más de 

15 mil que tienen el apoyo y respaldo de la 
organización. 

Enhorabuena y felicitamos ampliamente 
a nuestro director general por un logro más 
durante su trayectoria como profesional de la 
comunicación en sus múltiples facetas.  

La Asociación Nacional de Locutores Delegación 
Yucatán otorga la Medalla “Carlos Pickering” a 
Arturo Méndez Cocom, director general de Fusión Q, 
por sus 50 años al frente de los micrófonos.
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pOlítica yucatáN

JoaQuÍn “huacho” DÍaZ
y los nuevos retos en yuCatán
MÉRIDA, YUC.- Joaquín Díaz 

Mena, popularmente conocido 
como “Huacho” asume como 
gobernador enfrentando nuevos 

retos, y como él siempre ha dicho, todos los 
sectores serán atendidos en una nueva forma 
de gobierno, pero siempre priorizando a los 
más vulnerables. Su trayectoria política y en la 
administración pública ejemplifican sus mejo-
res intenciones de gobernador a los yucatecos 
durante los próximos seis años, con la ventaja 
de que quien encabezará el próximo gobierno 
Federal es también del mismo instituto políti-
co, el Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), en la figura de Claudia Sheinbaum.

Si bien Yucatán se ha caracterizado por 
su tranquilidad, “Huacho” Díaz se ha com-
prometido a no bajar la guardia en este ren-
glón, pero también hace énfasis en la atrac-
ción de inversiones privadas, promover aún 
más los atractivos turísticos, atender el sector 
rural, el de pesca, en fin, todo lo que se refie-
re a la parte productiva del estado y sus 106 
municipios.

Nacido en San Felipe el 16 de agosto de 
1974, Díaz Mena fue presidente de este puer-
to de 2001 a 2004, y a la fecha, muchos luga-
reños aún recuerda las obras ejecutadas en ese 
período.

También ha destacado en la administración 
pública, pues en este sexenio del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador fue delegado 
Federal de la Secretaría el Bienestar en Yuca-
tán, cargo en el que se distinguió por cumplir 
cabalmente con la encomienda.

En cuanto a su formación académica, Joa-
quín Díaz Mena tiene una licenciatura en Ad-
ministración de Empresas Turísticas. Titula-
do en el Instituto Tecnológico de Mérida, una 
Maestría en Administración Pública y Gobier-
no, en la Universidad Anáhuac, Campus Ma-
yab, y un diplomado en Políticas Públicas en 
el Instituto Tecnológico de Estudios Superio-
res del Monterrey, Campus Estado de México, 
en coordinación con la Universidad de Barce-
lona, España.

En la gestión pública ha sido diputado lo-
cal por el X Distrito, con cabecera en Tizimín, 
de 2004 a 2006. Diputado federal por el I dis-
trito, con cabecera en Valladolid, de 2006 a 
2009, y por nombramiento del presidente Fe-
lipe Calderón, fue delegado de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) de 2009 a 2011.

Fue consejero estatal y consejero nacio-
nal del PAN de 2010 a 2012, y el mismo par-
tido lo postuló como su candidato a la guber-
natura de Yucatán en las elecciones estatales 
de 2012, las cuales perdió ante Rolando Zapa-
ta Bello, del PRI.

En enero de 2015 fue designado candida-
to a diputado por el Comité Ejecutivo Nacio-
nal del PAN por el principio de representación 
proporcional.

En 2018, Díaz Mena intentó ser candidato 
a gobernador por segunda ocasión por el PAN, 
al no conseguirlo, renunció al partido tras 17 
años de militancia y fue invitado por el enton-
ces candidato presidencial de Morena, Andrés 
Manuel López Obrador, para abanderar a ese 
partido político Yucatán.



ANALIZA COLEGIO DE ABOGADOS 
“MANUEL CRESCENCIO REJÓN”

REFORMA AL 
PODER JUDICIAL

4 Y 5

Así quedA de mAnifiesto durAnte el Congreso “iniCiAtivAs de reformA del Poder 
JudiCiAl de lA federACión” orgAnizAdo Por el Colegio de AbogAdos “mAnuel 
CresCenCio reJón”.
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en
interiores

Organiza Colegio de Abogados “Manuel Crescencio Rejón” el Congreso “Iniciativas de Reforma al Poder Judicial de la Federación”. 

empresarial. 
Busca el conseJo 
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